

学習会（研修会）参加者の声

- 清水さんのお話を伺い感動しました。そうじ中、終ったあとのトイレを見て、話されたことを実感しました。家で実践しようと考えています。
- 子どもたちがおしゃべりをしないでトイレを磨いているのでとてもびっくりしました。私は掃除をしていないので申し訳ない気持ちになりました。次の機会があったらぜひ子どもと参加してみたいと思いました。
- トイレの掃除をしている子どもたち、保護者ともに真剣に取り組んでいる姿を見て、人の心の原点とはこんな形を言うのだろうと感じました。本日は本当に素晴らしい研修会でした。参加させていただきありがとうございました。
- 親子で取り組むということにも大きな意義があるのかなと思いました。昔は農作業など親子で同じ作業を行う機会がありました、近年はほとんどないです。同じ作業をする中で、その成果や結果が見えて会話が行われる、そういう過程を通して同じ価値観が生まれてくると思います。今日の作業はトイレという「汚い」イメージのある場所こそきれいにするということで大きな意義があり、さらに親子で行うことには大きな意義があると思いました。関係者の皆様に感謝します。
- はじめて掃除の実習の見学をして、いろいろ驚きました。便器の輝きや手洗い場の輝き、道具の種類に驚きました。これから参考にしたいと思います。
- 毎朝職場のトイレを掃除しますが、ここまではなかなか出来ませんでした。トイレに限らず掃除していると小さなことにも気づくようになると思います。参加された皆さんのはずすごく良いですね。
- 今回参加させていただいて感じたことは、多くの人が「夢中になれる」体験をした事だと思います。現在は「集中して物事に取り組む」事が少なくなり子どもたちもなかなか集中できなくなっていると思います。このような会は「きれいにする」以外の良い勉強機会を持てる気がしてとても有意義に感じました。
- 今日初めてこのような活動があることを知りました。作業している姿を見て、本当に真剣に取り組んでいる姿を見せていただきました。普段自分も会社のトイレを掃除していますが、いつも適当にやっていました。作業が終わったトイレを見て、本当にきれいでした。会社では時間もありませんがそれを理由にせず、もう少し見習って掃除をやっていきたいと思います。
- まず最初に今日は貴重な話を聞くことができ感謝しています。そしてこの機会を通じて掃除に対する見方も少し変りました。なにより掃除という行為を覚えるのではなく、掃除を通じて心を学ぶ事の大切さを感じました。「日本を美しくする会」山梨掃除に学ぶ会の皆様には、これからも体に気を付けて活動していただきたいです。私も機会があれば参加してみたいのですが、



まずは身近なところを整理整頓できるよう自分自身を見直していきたいと思います。

○今回は講演会に参加させていただきましたが、活動の様子を見学させていただき次回もし機会があれば、子どもと一緒にぜひ掃除に参加したいと思いました。子どもたちが一生懸命やっている姿を見て、我が子を含め最近の子どもたち、親が忘れている「気づき」を感じました。また、会員の方が男性が多くいらっしゃることにも驚きました。

○講演を聞いた後なので、清掃の仕上げの部分しか見られませんでしたが、かなり多くの道具が並べてありました。できれば最初から見学してそれぞれの道具をどのように使用するかを知りたかったです。清掃した後は床に水分が残っていますが、乾けばハッキリ言って裸足でトイレに入るくらいきれいでした。床、壁、便器すべてに私の姿が反射するほどピカピカになっていました。リーダーの方に「タイルの壁がピカピカなのは、特殊なものを使用しているのですか?」と「スポンジの水洗いだけです。」といわれた時は驚きました。

○P T Aとして初めて参加させてもらいました。最初はどんな会なのかまったくわからないままの参加でしたが、見学してびっくりしました。トイレ掃除をばかにできないなと思いました。すべてに手順があって、手際の良さに感心しました。掃除はしませんでしたが、トイレがピカピカで気持ち良かったです。ありがとうございました。



○親子での参加者の一生懸命に働く姿に感銘を受けました。掃除に学ぶ会の方々、代表の清水さんのお話や、実際の活動を見学させていただきありがとうございました。事務局の役員の方、準備等大変ありがとうございました。良い機会を提供していただきありがとうございました。機会をとらえて参加させていただきたいと思いました。

○はじめて見学させていただきました。寒い中、素手、素足で

磨いている姿に驚きながらも、真っ白く輝いたトイレを見て満足気な人たちに素晴らしいを感じました。磨き方から始まり、片付けの仕方もとてもわかりやすく丁寧に指導されていたこともすごいですね。ぜひこれからも広めていただきたいと思います。

○トイレ掃除を見学し、輝くほどピカピカでびっくりしました。家でもまめにトイレ掃除をしているつもりですが、まだまだ反省です。素手で自然に便器に触ることができました。“トイレの神様”という歌も好きで良く聞きます。子どもと一緒に参加してみたいと思いました。

○お話を聞いて、このような活動があつて皆さんが頑張っている事を聞きました。清水さんの話を興味深く聞いていました。自分自身も体験してみたいと思いましたが、現実には少し無理かとも思い・・・・でもとても感動しました。ありがとうございました。

○とてもすばらしい講演会に参加できて良かったです。子どもたちが笑顔で掃除している姿が印象的でした。ありがとうございました。

○皆さんがとても楽しそうに掃除をしていたことがとても印象に残りました。いろいろな道具を使っていましたが、キヤップで壁を磨いていたので質問したところ、テープの粘りが取れるとのことでした。とても勉強になりました。他にも様々な道具があり、道具の数だけ仕事があるのではないかと思いました。ひとつひとつ道具の使い道について



知りたくなりました。今日はとても貴重な見学をさせていただきありがとうございました。

○私が中学生の時、悪さをすると罰として便所掃除をさせられました。トイレ＝汚いところと教えているのは大人なのかな・・・。建物ができた時はトイレもきれいだったはず。大切に使う、きれいに使う、それを教えるのが大人かな。汚いトイレを本気で掃除をすると本当にきれいになります。みるみるきれいになることを体験して、子どもたちには今後それを生かしていくってほしいです。

○若草小学校では掃除の時間には教師も一緒に行うようにしています。一人ひとりが掃除に対する意欲が違います。積極的に取りかかる子や、しているふりをしてうまく避けようとする子もいます。短い時間ですので思わず注意をしてしまうのですが、言葉のかけ方一つで子どもの意欲が変わることを聞いてとても参考になりました。若草小でもぜひお願いしたいと思いました。

○道具の種類の多さに驚かされました。またその道具の管理に。リーダーさんプロの仕事ですね。そして作業内容の段取りの良さ、早さ。途中からの見学になりましたので最初から見れなかつたのが少し残念でした。人間を形成する事とは、どんな事が見せていただきました。また、子どもたちへの声のかけ方も素晴らしい。私の子どもの学校ではスケジュールがいっぱい無理とは思いますが、この先進学する学校等で実施されることを希望します。とても勉強になりました。ありがとうございました。

○山梨掃除に学ぶ会という会があることを初めて知りました。掃除をするところを見たかったです。見た事のないいろいろな道具があり、何に、どこに使うのか知りたくなりました。ペット

ボトルのふたでいろいろなところを掃除するというのも聞いて驚きました。掃除の終わったトイレを見ました。ピカピカでございなーと思いました。家でも子どもとトイレ掃除ができたるものすごく嬉しいです。声をかけてみたいと思います。

○無心で掃除する子どもを見ていると、本当にすごいなと思いました。自分の子どもも参加させたいような気がしました。また、今度ははじめから参加してみたいです。

○大変素晴らしい企画ありがとうございました。講演や実践発表を聞くのではなく、実践を目にすることはリーダー研修として大変有効であったと思います。一年前私の勤務する学校でも実施しましたが、生徒たちが求めて掃除する姿が大変印象に残っています。課題はその時の気持ちや感動を日常へと継続させることができていない点です。カレーもおいしく頂きましたが、やはり去年のカレーの“隠し味”は感じる事が出来ませんでした。もう一度味わえる日を今日一緒に参加したPTAの皆さんと相談したところです。ありがとうございました。

○トイレを磨いて心も磨くと目標を達成した親子の笑顔を見て感動しました。今日は見学でしたが、機会がありましたら参加して体験してみたいと思います。

○トイレに手を入れて洗うことに抵抗があり、正直参加したいとは思っていませんが、謙虚な気持ちを味わってみたいと思います。実習を見学して、子どもたちは手際よく、一生懸命取り組んでいる姿を見て感心しました。また参加したいという感想にも感心しました。この活動を続けられている山梨掃除に学ぶ会の方々は、どうしてこんな力が出てくるのかお聞きしたいと思いました。

○見学のみでしたが、とても美しくなること、また参加者の姿に感動しました。久那土中にこの春から講師として勤務しているので、ぜひ来年は参加したいと思います。



○親子の絆、友達との関係、地域の人たちとのふれあい、現在の社会の中で徐々に忘れられてい
る、失われているものです。児童、生徒にこうした気持ち（心）がないのではなく、私たち大
人が教えていないだけなのだと思います。子どもたちの心は素直です。その素直な心を曲げ
たり、折ったりしてしまうのは、時間や仕事の追われ、子どもたちと向き合えなくなった大人
の責任逃れではないでしょうか。方法や手段はいくらでもあると思います。今日のトイレ掃除
もその一つの事例だと思います。もっと子どもと向き合う時間を大切にしたいと思います。